

EL DEFENSOR DE GRANADA,

DIARIO POLITICO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIONES.

En Granada, un mes	1'75 pts.
En el resto de la península y posesiones españolas del N. de Africa, un trimestre. (Pago anticipado)	6 »
En las posesiones españolas de América y O. de Africa, un semestre. (Pago anticipado)	17'50 »
En el extranjero, un semestre. (Pago anticipado)	20 »

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

LUIS SECO DE LUCENA.

Oficinas é Imprenta, Águila, 5

INSERCCIONES.

ANUNCIOS.—Tarifa: 6 céntos. peseta línea en la 4.ª plana.—25 céntos. en la 3.ª—1 peseta en la 1.ª (Pago anticipado).
ESQUELAS MORTUORIAS.—Tarifa: 2 pesetas cada inserción á una columna en la 4.ª plana.—7'50, en la 3.ª—30, en la 1.ª (Pago anticipado).
COMUNICADOS.—Tarifa: De 25 céntimos de peseta á 50 pesetas la línea á juicio del Director. (Pago anticipado.)

Revista extranjera.

Francia. La prensa de París y los últimos partes telegráficos de la vecina República, acusan que esta ha entrado en un período normal, después de los acontecimientos que precedieron y siguieron á la formación del gabinete Ferry. Las alarmas anarquistas han cesado, al menos en su forma violenta, y es de creer que por bastante tiempo, no ocurra incidente alguno que ponga en tela de juicio las instituciones porque Francia se rige. La numerosa votación que recientemente ha obtenido el Gobierno en el asunto de la amnistía á los sentenciados por los sucesos de Montceaux-les-mines, es una prueba de ello, y la orden de poner en libertad á los socialistas detenidos como disposición preventiva con motivo del aniversario de la Commune, demuestra que el gabinete Ferry se siente fuertemente apoyado en la opinión que reconoce sus condiciones de energía, tan necesarias después de las pruebas de debilidad dadas por los ministerios Duclerc y Jaillieres. Se ha hablado estos días del relevo del embajador de Francia por Mr. Antonio Pronts, mas el telégrafo nos dice que tal nombramiento merece confirmación.

Inglaterra. La caída que sufrió la reina Victoria el sábado último al bajar las escaleras de su palacio, si bien no ofrece la gravedad que en un principio se creyó, le ha impedido abandonar el lecho, y es probable dada su avanzada edad que no pueda verificarlo en bastantes días. Con este motivo, ha recibido numerosas manifestaciones de adhesión y de simpatía de todas las clases sociales, cuyo respetuoso cariño ha sabido granjearse en su largo reinado por las virtudes que adornan á la augusta dama.

Una pequeña combinación ministerial ha ocurrido en Inglaterra, que sino afecta á su constitución política, es de alguna importancia administrativa, y prueba que Mr. Gladstone ha diferido presentar alguna de las reformas de que hace algún tiempo se venía hablando. Consiste la modificación en que Lord Carlingford, guarda-sellos, ha sido nombrado presidente del Consejo privado, en reemplazo de Lord Spencer, que conserva tan solo las funciones de Virey de Irlanda. Se hacen activas pesquisas para capturar á los autores de la explosión del ministerio del Interior. Mas á pesar de haberse ofrecido mil libras á los que indiquen su paradero, y el perdón de la reina á los cómplices, el asunto permanece envuelto en el más impenetrable misterio.

Rusia. Siguen, no obstante las conjuraciones nihilistas, los preparativos para la coronación del Czar. La fiesta, si llega á realizarse, formará época en la historia contemporánea y será una verdadera reproducción de aquellas escenas de lujo y estentación asiáticas, de que solo puede uno formarse idea, leyendo las crónicas de los Faraones, Alejandro y los Césares de la antigua Roma.—El telégrafo nos comunica la nueva de la concentración de un cuerpo de ejército de cien mil rusos sobre las fronteras de Armenia. Con este motivo se han recrudecido los temores que inspira siempre la pavorosa cuestión de Oriente, y hay quien considera inminente un grave conflicto entre Rusia y Turquía.

Austria Hungría. También en este país se deja sentir la agitación socialista. Parece que se ha descubierto una conjuración, que á semejanza de la de Londres tenía por ob-

jeto la voladura de algunos edificios públicos, valiéndose de materias explosivas. Las autoridades son objeto de amenazas anónimas y ha sido preso un individuo que repartía folletos anarquistas. La policía trabaja sin descanso, para hallar los hilos de tan aboninables proyectos.

Alemania. Se confirma desgraciadamente la noticia, de que el gobierno alemán ha sido autorizado por las Cámaras para recargar en un 50 por ciento los productos españoles, en vista de que los alemanes han sido clasificados en la partida primera de nuestro arancel. Los perjuicios que pueden irrogarse á nuestro comercio especialmente en lo que á los alcoholes y demas caldos se refieren, merecen fijar la atención de nuestro gobierno, á fin de que por medio de un tratado de comercio haga cesar esta represalia, funesta para el comercio español.

Italia. Son pavorosas las noticias que el telégrafo nos comunica relativas á las erupción del Etna en Sicilia. En las laderas de dicho monte se han abierto once bocas que vomitan lava sin interrupción. Los habitantes de Nicolosi huyen despavoridos en todas direcciones para ponerse á salvo del terrible elemento, que amenaza llegar hasta Manzanica. No se tienen detalles acerca de las pérdidas sufridas.—T.

«El Defensor» en Madrid.

La vida madrileña.

No es la presente semana, dedicada á la oración y al recogimiento, una de las que se prestan á la crítica del revistero, atento tan solo á recoger los ecos de alegría y animación que se desbordan de los alegres círculos del sport y de la *high life* madrileña. La memoria del misterio de la Redención hoy renovado por las ceremonias religiosas de rúbrica en estos días, mas se presta á la meditación del origen y fin de la humanidad que á sus veleidades y devaneos en su tránsito por el mundo. Por esta razón, la festividad de San José, santo que con San Juan y San Pedro monopoliza los nombres de las tres cuartas partes de los españoles, ha pasado casi desapercibida y excepción hecha de los consabidos ramilletes y platos de natillas con que han festejado sus días los que tal nombre llevan, nada ha indicado en esta villa que se celebraba el santo del glorioso patriarca, que si debió serlo á juzgar por las *ofrendas* que sus hijos adoptivos reciben.

El Jueves santo, uno de los que segun el cantar *relumbran* mas que el sol, ha estado lluvioso y triste, con gran desesperación de las pollitas que por tradición se *ponen de largo* en tal solemnidad, para dar el tradicional paseo por la Carrera de San Jerónimo. Tales condiciones climatológicas nos han obligado por devoción y necesidad á refugiarnos en los templos donde hemos tenido ocasión de ver, los mismos monumentos de antaño y las mismas caras preciosas, puestas como retablo tras las consabidas mesas de petitorio para desesperación de los fieles amigos, que en este día pagan en metálico el favor de una insinuante sonrisa ó de una amable inclinación de cabeza, de la que la viguera les pasara una satanada tarjeta con la consabida fórmula de «pide para los pobres de tal tal hora», sin pensar los compromisos en que á algunos desdichados ponen tan concisas frases.

No creíamos hallar en los templos materia para ser tratada en una revista, fuera de las consideraciones násticas que son de rigor en estos casos. Mas nos la ha proporcionado y bien triste por cierto el P. Hernandez Bocos, en su sermón de noche y en la iglesia de San Sebastian. Este buen religioso creyó de su deber hacer alusiones políticas de tan subido color, que obligaron á la autoridad á hacerle descender de la cátedra sagrada en medio de muestras marcadas de desaprobación en el auditorio, á quien escandalizó no poco oír en boca de un sacerdote alabanzas á los fanáticos y nihilistas y la profecía de que una *mano negra* ó blanca se hacia necesaria y vendría, para castigar nuestras culpas. La índole del asunto y la solemnidad de estos días que conmemoran un sacrificio de caridad y amor, nos impiden dar mas detalles de este suceso que ha impresionado desagradablemente á los verdaderos fieles.—T.

Literatura y bibliografía.

La última novela de Zola, ha puesto nuevamente sobre el tapete la tan debatida cuestión del naturalismo en el arte. Para los que consideran este género de literatura bajo el prisma único del arte por el arte, no pueden menos de parecerles monstruosas todas las obras que no lleven el sello del lirismo, aunque los tipos en ellas descritos carezcan de verdad y la acción se desarrolle en esferas fuera de las comunes á nuestra naturaleza mortal. En cambio, para aquellos que desean que la novela sea una descarnada fotografía de la humana existencia, con sus vicios desnudos de todo velo y con sus luchas miserables, las más de las veces encaminadas á ruinas objetivas, el naturalismo en el arte, es no más que un débil trasunto de la vida real, y Zola, el precursor de un nuevo Mesías de la literatura que traiga en su papeleta todas las inmundicias de la materia, para arrojárselas en el rostro de las modernas Babilonias.

En nuestro humilde sentir, creemos que siempre ha existido el naturalismo en el arte, como condición esencial de la novela, que digan lo que quieran los románticos, siempre ha sido realista, sin que puedan dar testimonio en contrario las de capa y espada, escritas por autores contemporáneos, que no han sido otra cosa, salvo honrosas excepciones, que copias de las costumbres que magistralmente describieron escritores de edades pasadas. No fué la *Galatea* ni el *Persiles* quien dió renombre á Cervantes, sino el Quijote, obra maestra del naturalismo, cuya parte espiritual representa el hidalgo manchego y la material el inmortal Sancho Panza, emblema imperecedero de las rebeldías de la carne. No han sido sus obras místicas las que elevaron el génio de Quevedo á suficiente altura para ser contemplado por los pequeños, sino su Gran Tacaño y las máximas del caballero de la Tenaza, que revelan por sí solas todo el estado social de la época en que se escribieron. Y basta de ejemplos, que harían interminable este modesto trabajo, porque con los expuestos sobra para demostrar que en todos los tiempos la verdadera literatura ha sido naturalista, sin que nada quieran decir en contrario las anacrónicas concepciones de escritores del presente siglo, que pretenden con solo un somero estudio de la historia, penetrar en el pensamiento de un Pedro I de Castilla, ó de un Felipe II, cuyos actos se trastruecan y falsifican de una manera lastimosa.

Esto no quiere decir que estemos en un todo conformes con Emilio Zola, cuya crudeza de lenguaje toca á veces los límites de lo obsceno; pero sí que creamos necesario en la novela, que sus personajes hablen y sientan como en la vida real hablan y sientan las personas, segun su ilustración y el medio en que viven.

Desde hace algún tiempo, viene ocupándose la prensa de un escritor, cuyas condiciones la colocan en primera línea entre las de su sexo, que afrontando la compasiva indiferencia con que se las mira, ha tratado de asaltar las posiciones que se creían solo accesibles al talento masculino. Hablamos de D.ª Enlila Pardo Bazan, cuyos artículos publicados en *La Epoca* son objeto de unánimes aplausos. En la actualidad, se ocupa de escribir una novela titulada *La Tribuna*, de la que tenemos los mejores informes.—T.

Revista financiera.

El alza ha continuado en nuestros valores durante la semana que hoy termina, segun los cálculos que anticipamos en revistas anteriores. A esta reacción favorable han contribuido principalmente, el que terminada la oferta de papel de los que realizaron no pequeños beneficios en la última quincena del mes anterior, la demanda ha sucedido para obtenerlas en fin del corriente, las noticias tranquilizadoras de Francia y el considerable pedido de nuestro 4 exterior por casas alemanas, que por él han cambiado los cuartos austríacos. Creemos que nuestras predicciones de fin del mes último tendrán confirmación, salvo complicaciones que hoy no se vislumbran y que los fondos cerrarán céntimos más ó menos á los mismos tipos que en la pasada liquidación. Detallando el movimiento de los cambios veremos, que el 4

por 100 interior ha ganado en esta semana 80 céntimos, el exterior 50, las amortizables 60, las Cubas 15 y el Banco de España dos enteros.

Los cambios sobre las plazas de la península quedan á los tipos siguientes: A ia par, Albacete, Alicante, Almería, Bilbao, Cartagena, Castellon, Ciudad Real, Coruña, Cuenca, Gerona, Gijon, Guadalajara, Jaen, Jerez de la Frontera, Leon, Lérida, Lorca, Lugo, Orense, Palma de Mallorca, Pontevedra, San Sebastian, Santander, Santiago, Segovia, Tarragona, Teruel y Valencia.

Con beneficio: Alcoy 1/4, Barcelona 1/4, Haro 1/8, Huelva 1/8, Linares 1/8, Logroño 1/2, Reus 1/4, Santa Cruz de Tenerife 1/2, y Vigo 1/4.

Con daño: Avila 3/8, Badajoz 1/4, Béjar 1/2, Burgos 1/4, Cáceres 1/4, Cádiz 1/8, Córdoba 1/4, Ferrol 1/4, Granada 1/4, Huesca 1/4, Málaga 1/8, Murcia 1/4, Oviedo 1/4, Palencia 1/8, Pamplona 1/2, Salamanca 1/4, Sevilla 1/4, Soria 1/2, Toledo 1/8, Tudela 1/2, Vitoria 1/8, Zamora 1/2, y Zaragoza 1/8.

El Londres á 90 días fecha queda á 47'25 dineros á 80 días vista 46'80 y el París á 4'92 1/2 francos.—T.

Sueltos de miscelánea.

Sucesos de la capital. Por riña, ingresaron en el arresto dos hombres; por deteriorar la portada de Santa Escolástica, un jóven y por escándalo dos individuos en completo estado de embriaguez.

Baile. Esta noche, la sociedad *Las Delicias* ofrecerá un bri lante baile á sus socios.

Cuestion. En la taberna de *Pacorro*, Alhacaba, promovióse anteayer por la tarde una cuestión agrísima entre el sereno del barrio y un hombre desconocido. El sereno disparó sobre el desconocido una pistola y este infringió á aquel varias heridas con arma blanca. Heridos ambos de gravedad fueron conducidos al hospital de San Juan de Dios.—Por orden del juez, ha sido detenido el dueño de la taberna.

Robo en Pitres. Por robo, con escalamiento, de seis arrobas de harina en el molino del Rio, de aquel término municipal, la guardia civil ha detenido á un sujeto, á quien se hallaron tres arrobas de la harina robada.

La guardia civil. La de Guadix ha detenido á dos hombres á quienes reclamaba el juez.

La posada de Patanzas. Don Ramon Collado, dueño del solar de dicha posada, se ha alzado ante el gobernador del acuerdo del ayuntamiento respecto á la alineación del solar.—Interesa mucho que ese asunto se termine y se proceda á edificar en sitio tan céntrico.

Tranvía. Se están terminando los estudios y proyecto para la construcción de un tranvía, que enlazando en la estación del camino de hierro, con el que ha de partir de la plaza Nueva á dicha estación, conduzca á la vecina ciudad de Santafé.—Es este un interesantísimo proyecto, cuya realización interesa mucho á Granada y á los pueblos de la vega.

La administración en los pueblos.—En Dudar, Montillana, Mecina Tedel, Piñar y Busquistar, proceden á la rectificación de los amillaramientos.

Juzgados. El del Sagrario, llama á Estéban Gil Serrano y á José Aragon Pérez.

Poblacion penal. Hoy ingresarán en el penal 20 sentenciados.—No le parece á

V. S. excesivo el número de habitantes en aquel establecimiento, tan mal organizado, señor gobernador?

Los sueldos de las maestras. La comision que entiende en el proyecto de igualar los sueldos de las maestras y los maestros, ha aprobado, como hemos dicho, el dictámen del ponente. Se modifica el artículo 194 de la ley de 1857 que rebajaba en una tercera parte el sueldo de las maestras, y se establece la nivelacion de los sueldos de los profesores de ambos sexos á partir del presupuesto de 1884-85, para evitar la variacion de los presupuestos municipales próximos, ya formados.

Alguien pretendia que la nivelacion se hubiera extendido á las profesoras, pero fué preciso prescindir de esto, en consideracion á que las escuelas profesionales no dependen de los municipios como los de maestros y maestras. Y en gracia del éxito inmediato de la proposicion del Sr. Villarroya, se abandonó el propósito de estremar la disposicion que podrá generalizarse más tarde.

Plazo. El 17 de abril próximo, termina el plazo para la admision de solicitudes aspirando á las oposiciones que han de verificarse en el consejo de Estado, para la provision de dos vacantes de oficial.

La carestía. Las madres de familia están desesperadas, pues á pesar de haber entrado la primavera, época del año en que se inicia la baja en los artículos alimenticios más necesarios para la vida, los precios se sostienen este año á la altura que han tenido los meses de invierno y hasta las patatas, tabéculo propagado por Parmentier, alcanzan hoy el tipo exorbitante de tres cuartos la libra.

Nosotros conocemos muchas familias que antes podian vivir con los modestos recursos de un empleo ó de un oficio, que apenas pueden ahora cubrir las más precisas necesidades, como son la alimentacion diaria y el pago del alquiler de la casa que habitan.

El señor Alcalde debiera fijar su atencion en este conflicto, y si existe, impedir la confabulacion de media docena de logreros y especuladores, que acaparan los géneros antes de llegar al Mercado, sosteniendo la carestía, para alcanzar así mayores rendimientos en su inmoral comercio.

Los artículos de primera necesidad pueden expendirse con más rebaja, si el municipio procurase, mirando por el bien público, que los corredores intermediarios entre el introductor ó arriero, y el comprador, no usiesen los precios que se les antoja, manteniéndose una carestía en nuestra plaza que puede producir serios disturbios.

Robos. Anteayer, con el propósito de robar cáñamo de una habitacion baja de la núm. 54 de la acera del Triunfo, taladraron unos sujetos, que no han sido habidos, un tabique del portal de la casa referida, que comunica con la sala en que se almacena el cáñamo.

Los guardias municipales han detenido á una mujer, presunta autora del robo de una pieza de tela en una tienda del Zacatin.

Observamos que los robos se repiten con alguna frecuencia.

Declaracion. El Consejo de Estado, en via contenciosa, ha declarado que la maquina destinada á la elaboracion del azúcar, como industria propiamente agrícola, debe satisfacer en las aduanas solo el 1 por 100 *ad valorem*, como sucede con los aperos, instrumentos y máquinas empleados en la agricultura con arreglo al art. 15 de la ley de 3 de Julio de 1868 para el fomento de la agricultura y de la poblacion rural.

Vacantes. Las vacantes que han de proveerse el 15 de julio en la academia de ingenieros del ejército, son veinte de aspirantes alumnos.

Autorizacion. La compañía de los ferrocarriles andaluces ha sido autorizada por la direccion general de Obras Públicas para realizar en el término de un año los estudios de una línea directa de Murcia á Granada.

Artista. Anoche llegó á Granada el reputado tenor Napoleon Gnone. Probable-

mente, hará su salida en la famosa obra de Donizetti *Favorita*.

Telegramas á «El Defensor.»

Madrid 27, á la una de la madrugada.—Recibido en Granada á las dos.

El Sr. Loren ha regresado de Cuba. Se dice que será relevado el general Prendersgat.

Se ha celebrado, con admirable brillantez y entusiasmo, el banquete en honor del insigne novelista Perez Galdós.

Cayetano Rossell ha muerto.—El Corresponsal.

París 26.

Telégramas recibidos hoy de Constantinopla anuncian un espantoso desastre. Dicen que se han desplomado enormes taludes del Monte Ararat, aplastando un pueblo entero. Las victimas son innumerables.—(1)—El Corresponsal.

Otro drama de Echegaray.

Los periódicos madrileños se ocupan extensamente de la última obra del Sr. Echegaray estrenada el sábado último en el Teatro Español. Se titula *Un milagro en Egipto*. De la revista que le consagra *El Imparcial* extractamos los siguientes apuntes:

Se alza el telon: retrocedemos hacia el año 2000 antes de Cristo. Una hermosa y artística decoracion representa el pórtico y un ala del palacio de Ramsés II. El gran sacerdote empieza á enterarnos del estado de la accion al empezar la obra. El rey Ramsés II, guerrero victorioso y terrible, vuelve de vencer á los ketas; su soberbia es tan grande como su impiedad, insulta á los dioses y quiere domeñar el poder religioso: el sumo sacerdote, no pudiendo resistir frente á frente, prepara una conjura contra el monarca, y si este no se concilia con los ministros de los dioses, arderá su palacio apenas se entregue al descanso de vuelta de sus victorias.

Aparece Ramsés; desde las primeras palabras que pronuncia, el drama se levanta.

El Ramsés de Echegaray es la joya, la obra maestra de *Un milagro en Egipto*. Hermosean este carácter la originalidad, su desarrollo estético, el vigor y valentia del lenguaje: el rey egipcio ha arrollado cuanto se alza contra su omnipotencia: reta á los dioses, y quiere domeñar el único poder que le resiste, el sacerdocio. Tiene celos de él, porque mientras el rey es dueño de los cuerpos, el pontífice manda en las almas. No cree en el poder divino, porque amó frenéticamente á una mujer, y le fué arrebatada, siendo los dioses impotentes para devolvérsela. Si el sumo sacerdote se la presenta, creará en los dioses; pero ante una rotunda negativa, ordena que el colegio sacerdotal acuda á su triunfo mezclado con los vencidos. El pontífice (como en la obra indebidamente le llaman) es conducido al templo bajo esta amenaza, y dá la señal secreta para el incendio.

El rey queda un momento en las tinieblas y se extremece ante la duda de que existan deidades en que no cree á la luz del día y en el campo de batalla. Entra Agir, su guerrero favorito é hijo del gran sacerdote que le avisa de peligros próximos, y no bien lo dice cuando el incendio estalla y empieza á arder el palacio por todas partes.

El rey se niega á huir, y de pronto, en medio de las llamas, vé aparecer á la mujer amada y para él perdida hace tantos años, pero la vé más jóven aún y más hermosa. Hé ahí el milagro de los dioses, que estriba en un error, porque aquella mujer es la hija de su amada. Pero bajo la fuerza de la ilusion corre Ramsés á su encuentro y piérdese en las galerías del palacio. En el entretanto la jóven egipcia, huyendo del incendio, cae en los brazos protectores de Agir, que es su amante, y la salva; mientras el rey, loco de amor, la busca inútilmente. Acaba el primer acto.

En el segundo el interés decae: atribuyendo Ramsés á los dioses la aparicion ideal de su amada, transige con la religion, ofrece dádivas á los sacerdotes y se va á orar al

templo. La mitad del acto está dedicada á conflictos religiosos, que se arreglan por el pronto, pactando el monarca con el sumo sacerdote una inteligencia, por medio de la cual aprisionaran en ambos poderes al país, como las mandíbulas de un cocodrilo. El estilo es brillante y las frases de ardiente inspiracion.

La parte dramática de la accion en esta segunda mitad del acto, consiste en la necidad que tienen de ocultar á la hermosa Nephthys de la vista del rey el sacerdote, para que aquel siga creyendo que fué vision celestial la suya, y Agir para que no le quite el monarca su amada.

En el tercer acto, Nephthys está reclusa en el templo, oculta siempre á los ojos del rey, que la busca sin descanso.

El sumo sacerdote resuelve matarla para evitar el peligro constante que corre su poder, si Ramsés averigua la ficcion del milagro, que le hace piadoso de ocasion. Hay una escena entre el pontífice y el rey, soberbiamente escrita; despues hallamos otra en que el sumo sacerdote trata de persuadir á la amada de su hijo á que se resigne á morir, y para esto la promete hacer una pirámide ó enterrarla en un subterráneo, en cuyas paredes se hallen trazados todos los recuerdos de su amor. La catástrofe llega por último de un modo casi inesperado. Con pretexto de librarla del rey, esconde el padre de Agir á la muchacha en un camarín oculto donde hay unos pebeteros envenenados que acaban con ella en breves momentos. El amante pide luego á su padre que la deje huir con él, y, cuando despues de una lucha de sentimientos, acaba la obra con un horrendo parricidio, crimen que ni siquiera tiene aspecto trágico, porque lo comete Agir en un arrebatado de demencia.

La presencia de Ramsés consus guerreros, la marcha de Agir al suplicio y el anuncio de que aunque destruyan el templo sólo encontrarán el cadáver de Nephthys, forman las tintas sombrías de la última escena.

El público, tributando á su autor favorito, Sr. Echegaray, una ovacion que los franceses llaman *succes d'estime* lo hizo salir varias veces á la escena en compañía de los actores.

Teatro Isabel la Católica.

Gli Ugonotti.

Anoche quedó el público mas satisfecho del conjunto de la maravillosa obra del gran Meyerbeer.—Coros y orquesta estuvieron mas seguros y no se notaron ciertas desafinaciones que perjudicaban mucho al efecto general.

La Mantilla, la Bellincioni, la Lumley, Tamberlick, Lherie, Ordinas y Verdini, hicieron aun mas que anteanoche.—El aria de Margarita, el duo de Valentina y Marcelo y el de Valentina y Raul fueron justamente aplaudidos, así como el *Pif paf*, y *Rataplan* y la *rongiura*, que obtuvo los honores de la repeticion.

Como conjunto, *Gli Ugonotti*, salvó los detalles de supresion de los bailables, la banda, etc., ya lo hemos dicho antes, satisfizo con razon justa los deseos del público. ¡Lástima grande que la noche fuera tan mala y que por esta causa el auditorio quedara reducido á escaso número de espectadores!

Tambien se ha procurado, y damos por ello las gracias á la empresa, mejorar ciertos detalles del decorado. La escalinata de *diversos mármoles*, trocóse anoche en blanca toda, y la barca, no encalló como anteanoche en la costa.

Esta noche se canta *Fausto*. La Bellincioni nos dejó gratísimos recuerdos al interpretar Margarita en la arrieron temporada.—Lherie canta el Valentin y Ordinas el Mefistófeles. La noche promete.

Un ruego á la empresa que tan galante es puesto que hoy ha de ensayarse *Fausto*, no introduciria perturbacion alguna, y mejoraría el conjunto de la obra, que la parte de banda no se suprimiera. La gran marcha, pierde su efecto al no resultar la combinacion entre la banda y la orquesta.

Como esto es posible, parécenos que se accederá á nuestros ruegos. Y gracias anticipadas.—V.

La exposicion española en Berlin.

El día 1.º de Mayo se verificará en Berlin, en el palacio de cristal del jardín de invierno, una *Gran exposicion de cuadros, escultura y objetos de arte industrial moderno, italianos y españoles*.

El objeto de esta exposicion es poner de manifiesto los adelantos que en la pintura, escultura y objetos de arte industrial, se han llevado á cabo en los paises meridionales de Europa.

El palacio de la exposicion está situado en el centro de Berlin, junto á la estacion central. Tiene 105 metros de largo y con las salas contiguas, 35 metros de ancho.

Se premiarán los mejores objetos de la exposicion: uno con 10 000 francos; dos con 3.000 y tres con 1000.—Se nombrarán los jueces de premio durante la exposicion, constituyéndose el nombramiento con los expositores.—Se recibirán avisos hasta el 15 de Abril, y en ellos se especificará el objeto y la extension de suelo ó pared que desee cada expositor.

Se dirigirá el aviso á la Comision de la Exposicion de arte italiana y española en Berlin, Dorotheen-Strasse, 49.

Los objetos han de ser embalados en buenas condiciones que impidan su deterioro. Serán desembalados por gente experta y con la intervencion de los miembros de la comision.—Nada se satisfará por el sitio destinado á los objetos.—Se ha de participar á la comision los precios de los objetos vendibles. En caso de venta, la compañía recibirá el 5 por 100.—Los objetos de exposicion que no se vendieren, serán remitidos á los señores expositores, libres de gastos.—Los objetos expuestos quedarán asegurados por la compañía durante el tiempo de la Exposicion y para el transporte de vuelta.—La recepcion de los objetos empieza el 1.º de Abril. Los que lleguen despues del 5 de Mayo, no tendrán derecho á sitio determinado y serán colocados en los que haya vacíos.

La exposicion quedará cerrada el 15 de Setiembre próximo.

Comunicado.

23 de Marzo 1883.

Sr. Director de EL DEFENSOR DE GRANADA.

Muy Sr. mio y distinguido compañero: Ruego á V. me dispense el favor de insertar en su apreciable periódico el adjunto comunicado, anticipándole las gracias, quien con este motivo tiene el honor de ofrecerse de V. su mas atento s. s. q. b. s. m., Emilio de la Cerda, director de *El Pais de la Olla*.

En contestacion al comunicado que en el número de EL DEFENSOR, correspondiente al día 22 aparece firmado por varios señores á quienes no tengo la honra de conocer, y que se titulan redactores del periódico semanal *Quevedo* de esa localidad, debo decir, por lo que á mi personalidad atañe, que en los criticos momentos en que veia mi casa invadida por las llamas de un incendio, y atendia á la salvacion de mi moviliario é intereses, presentéme el día 10 una carta por un conocido mio de esta, que se le habia dirigido para que se avistase conmigo á fin de contratar 400 cromos de los que publica este periódico, con destino á la empresa de *Quevedo*.

Puede cualquiera figurarse la atencion que en tales momentos pondria á esta pretension; así es, que ni ví ni recordaria ahora quien ó quienes autorizaban aquella carta con su firma. Solo enterado de la sintesis del escrito me concreté á dar mi negativa, prestando el compromiso que tenia adquirido con *La Pulga* para igual objeto. Grande fué mi admiracion al ver cinco dias despues criticadas, en el mismo periódico que parecia solicitar nuestros cromos, estas humildes publicaciones litográficas, pues no sospechaba existiese el caso rarísimo de una redaccion en abierta disidencia con su director. Y como esta se ha manifestado espontáneamente por la primera, nada tengo que añadir, ni nada que explicar despues de tan paladinas declaraciones de parte de los redactores del *Quevedo*.

La oferta de quien solicitó los cromos no fué secreta; sin embargo, el Sr. Director y redactores de *La Pulga* la ignoraban, porque me habia propuesto no hablar de ella á nadie, lo que hubiera cumplido á no haberme puesto en el caso de faltar á mi propósito el sueldo de *Quevedo*, que queriendo zasherir á *La Pulga*, me heria por carambola.

Yo respeto, aunque me tiene sin cuidado, el juicio que de nuestros cromos hacen esos apreciables compañeros, y que mas bien, estimo inspirado por ciertas rencillas locales, que por el deseo de mortificar á quien ni reconocen, ni ha tenido jamás con ellos diferencias ni disgustos. Pero sobre su opinion está la de dos mil trescientos suscritores que me favorecen, y la de quinientos ó seiscientos personas que compran *La Pulga* y, perdónenme los firmantes, esta opinion es para mí de mas valia por todos estilos.

Dispense V. Sr. Director haya dado tales dimensiones á este escrito, y le ofrezco no ocuparme mas del asunto, dejando al senato público granadino juzgue esta cuestion con mas imparcial criterio.

B. de la C.

Cartera oficial.

Alhóndiga de granos. PRECIOS Y BALANCE DEL TRIGO.—Existencia: Sobrante de anteayer, 318 fanegas; entrada de ayer, 418. Total existencia de ayer, 418.—Venta: A 17 pts. 25 cént. la fanega, 50 fanegas.—A 17 pts. 50 cént. la id., 31 id.—A 17 pts. 75 cént. la id., 28 id.—A 18 00 pts. cént. la id., 39.—A 18 pts. 25 cént. la id., 100 id.—A 18 pts. 50 cént. la id., 54 id.—Total vendido, 502 fanegas.—Balance: Existencia, 418 fanegas; vendido, 302 id. Sobrante para hoy, 116 fanegas.

PRECIOS DE OTROS GRANOS.—Cebada, de 9 pesetas 00 céntos. á 9 psets. 25 céntos. fanega.—Habas, de 14 psets. 00 céntos. á 15 psets. 00 céntos.—Maiz, de 14 pesetas 00 céntos. á 15 psets. 00 céntos. Yeros de 16 pesetas 50 céntos. á 17 psets. 00 céntos.

Matadero público. Precios de la baja del día 27.—Carnero, 1'90; Vaca, 2'00; Ternera, 2'25; Machos capados, 0'00; Vendido en las tablas con 12 céntimos de aumento en kilogramo.

Cultos.

Día 27.—San Ruperto, obispo.—Jubileo de las 40 horas en la iglesia de San Pedro; á las nueve misa cantada, á las cuatro rosario, sermon, novena á San Francisco de Paula, salve y letanía.—En las iglesias de Santa Isabel y Carmelitas descalzas, misa y bendición papal.—En Santa Escolástica, misa de doce á San Antonio de Padua.—En Ntra. Sra. de las Angustias, rosario, salve y letanía.—*Visita de la Corte de María.*—Ntra. Sra. del Destierro, iglesia de Escalapios.—El día 28 está el Jubileo de las 40 horas en la iglesia de San Pedro.



EL SEÑOR
D. Ramon Alvarez de Toledo
Y GIRONDA
(DEL COMERCIO)
FALLECIÓ EL DÍA 20 DEL PRESENTE MES.
R. I. P.

Su director espiritual, sus hijos doña Bonifacia, doña Engracia y don Antonio, sus nietos, su hermano don Fernando, hijos políticos don Ramon Millet y Alhambra y don Eduardo Alvarez de Toledo y Torano, su hermano político don Antonio Sanchez Pozo, sobrinos, demás parientes y testamentarios suplican á los numerosos amigos del finado se sirvan encomendarlo á Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se verificará en la iglesia del Sagrario, el día 28 del actual, á las once de su mañana, por cuyo favor les vivirán agradecidos.
Se recibe y despide en dicha iglesia.

Cartas á «El Defensor.»

Madrid.

25 de Marzo de 1883.

El día de hoy se parece al de ayer, como una gota de agua á otra gota de agua: llueve y reina completa calma, lo mismo en circulos que en centros políticos.

Siquiera ayer, hubo Consejo de ministros con el Rey, pero ni eso hoy. Verdad que puedo anunciar uno extraordinario para el martes, pero es suceso previsto, porque siempre se acostumbra hacerlo antes de reanudar las tareas parlamentarias. En este Consejo se tratará y fallará el asunto Loren, individuo que ha llegado hoy á Madrid y conferenciado con Nuñez de Arce: se sigue creyendo que irá á Cuba el hermano del general Martinez Campos.

Tambien acordarán los ministros, oyendo antes ó al mismo tiempo á los presidentes de las Cámaras, el orden de los debates. En el Congreso se discutirá primero el Estado Mayor del ejército y luego el juramento, que activan los izquierdistas y que Posada ha prometido no demorar, siguiendo á este el proyecto de imprenta. En el Senado está Saida en pos de lo pendiente: los enemigos de Vega Armijo dicen que este asunto representa su pasion, á cuyo final encontrará la muerte; pero otros políticos creen que no saldrá del gabinete por ahora. Los sardoalistas empujan con fuerza, pero como son tan pocos no consiguen ni hacer temblar el carro.

La comision que entiende en este proyecto se reunió ayer tarde, y segun todas las probabilidades, en los primeros días de Cortes quedará extendido su dictámen. La izquierda observará en el Senado la misma conducta que en el Congreso. Así lo determinará el directorio, que mañana vuelve á reunirse con el objeto de tratar de la inauguracion del nuevo círculo, acto que presidirá el duque y á que sus partidarios darán la importancia de una manifestacion que los entusiastas creen que será importante.

Se habla, pero sin certeza, de que los conservadores promoverán un debate sobre las asociaciones internacionales; de que los po-

cos diputados que siguen á Albareda y Leon, formarán un grupito hostil, pues aun están llagados por su bajada del poder. D. Venancio Gonzalez es quien cada vez dá verdaderas muestras de ministerial disciplinado. Se anuncian muy animados los banquetes de mañana en honor de Perez Galdós; en provincias, habrá alguna manifestacion.

Anoche hubo dos estrenos. En el Español aplaudidísimo drama de Echeharay, *El milagro de Egipto*; y en la Zarzuela la ópera de Gounod, *Filemon y Baucis*, que tuvo regular éxito.

Los partes de esta tarde no adelantan nada del estado de la erupcion del Etna.—F.

Noticias nacionales.

La viruela ha invadido por completo la Villa de Pozo Blanco. Segun telegramas los atacados de esta epidemia pasan de 100, hallándose algunos de gravedad.

—Nos dicen de Baeza, que en el cortijo llamado del Solo, que radica en el término municipal de Ibro, se declaró un violento incendio hace pocos días.

Nuevecientos arrobas de paja consumieron las llamas, debiéndose el que los perjuicios no sean mayores á los esfuerzos de varios guardias civiles y paisanos.

—Parece que se ha perdido el vapor español *Pedro*, que salió de Liverpool para la Habana el 27 de Enero.

—Varios marineros de Cadaqués (Barcelona) han recogido del puerto de la Alcaria una ballena que mide 18 metros de longitud y pesa 400 quintales, la cual estaba presa entre unas rocas y herida por el roce de éstas.

—No recuerdan los habitantes de las montañas de Asturias y Santander una nevada tan copiosa y tan continua como la que ha caido sobre aquellas provincias durante la primera quincena de este mes.

En los puntos más cercanos á la costa, la nieve llegó á medir una vara de altura. Algunos pueblos del interior puede asegurarse que han quedado sepultados bajo la espesísima capa de nieve que los envolvía.

Como es natural, esto ha sido causa de multitud de desgracias, así personales como de ganados.

—El coche que iba de Capellades á Villafraña uno de estos últimos días, atestado de pasajeros, dió un vuelco terrible, quedando muerto un viajero, seis heridos de gravedad y otros varios levemente. El mayoral desapareció.

—Escriben de Vitoria, que en aquella ciudad se ha repetido el caso raro que se dió en Alicante há pocos días de verificarse en un solo entierro el de marido y mujer, que fallecieron de pulmonía casi á la misma hora. En Vitoria falleció el domingo por la tarde el señor Marjones, y el lunes por la mañana su esposa, los dos tambien de pulmonía, siendo conducidos sus cadáveres al cementerio á un mismo tiempo y enterrados juntos.

—A las 12 de la noche del 17 del corriente mes, se desplomó una casa en Cañaveral (Cáceres), causando la muerte á Ramon Julian, y sacando de entre los escombros á nueve personas, todas ellas heridas de más ó menos gravedad.

—Uno de los edificios más grandiosos de San Martin de Provensals (Barcelona), la fábrica de los señores Saladrigras, ha quedado completamente destruido por un terrible incendio, cuyo origen se ignora; habiendo tambien consumido el fuego un sin número de piezas de estampados que habian puesto á secar en el piso tercero y todas las existencias del almacén. El siniestro ha dejado sin trabajo á considerable número de obreros.

—Se ha encontrado en Málaga una verdadera joya artística, un Cristo obra del famoso escultor Pedro de Mena y Medrano que floreció en el siglo XVII.

En la parroquia de Santo Domingo, de la referida ciudad, existía un crucifijo de madera bastante deteriorado y cubierto de polvo, que pretendieron sustituir por el que todos los años se saca en procesion. Con este objeto lo descolgaron, pero entonces se observó que su belleza salía de los límites de

lo vulgar, y á fin de restaurarlo mandose recado á un escultor, el cual despues de haberlo examinado, declaró que la escultura era obra del referido gran artista.

Muchas personas han ofrecido por ella cuatro mil duros, pero parece que sus proposiciones han sido rechazadas.

—Un drama sangriento ocurrió el sábado en Quintanilla de Arriba, provincia de Valladolid. Parece que un jóven de aquel pueblo fué condenado á presidio hace quince años, en cuyo largo período se casó la que fué su novia con otro convecino, viviendo feliz y tranquila. Volvió á su hogar el antiguo amante, una vez cumplida la condena, y al ver casada á su novia, no tuvo límite su desesperacion. Llegó á ofrecer á esta dinero si abandonaba á su esposo y se marchaba con él. Ella rechazó honradamente aquellas proposiciones, y él dejó escapar la amenaza de matar á su marido.

Marido y pretendiente, pues, tuvieron el sábado un encuentro. Los dos la emprendieron á tiros de revolver: aquel recibió dos balazos, y éste uno solo; pero es el que ofrece más gravedad. El juzgado de Peñafiel entiende en el asunto, habiendo ingresado el esposo en la cárcel de este partido.

—La boda de la infanta doña Paz con el principe de Babiera, se celebrará el próximo 2 de Abril.

—Dice *El Diario de Huesca*:

«Un famoso cazador de Ausó, Miguel Galé, ha tenido la suerte de matar durante la segunda quincena del mes de Febrero, nada menos que ocho lobos, que en los términos de aquella villa habian causado muchas bajas en los ganados y tenian sobresaltados á sus dueños y pastores.»

Noticias extranjeras.

El Etna.

El Etna es el volcan más elevado de Europa. Tiene 3.313 metros de altura. Su contorno puede compararse á un círculo irregular de 83 leguas de extension. El cráter está situado sobre dos puntas supremas que han hecho dar á la montaña la calificacion latina de *bicorni*. Desde allí se descubre un incomparable panorama. El cráter cambia de forma en cada nueva erupcion.

Los poetas de la más remota antigüedad cantan al Etna. Pindaro le llama columna del cielo. El primer historiador que la menciona es Tucídides que señala tres erupciones del volcan. Los antiguos creian que el Etna ocultaba las fraguas en que los ciclopes y Vulcano forjaban los reyes de Júpiter. Lucrecio y Virgilio hacen poéticas referencias del volcan, basadas en las mitológicas creencias de la época.

En la era moderna, los historiadores señalan erupciones en los años 225, 420, 812, 1169, 1183, 1285, 1329, 1333, 1408, 1444, 1446, 1447, 1536, 1603, 1607, 1610, 1614, 1619, 1634, 1668, 1682, 1688, 1689, 1702, 1766, 1781, 1787, 1852 y 1865. Cuanto mayor ha sido el intervalo entre una y otra erupcion, más terrible ha sido ésta.

Entre las erupciones más célebres merece señalarse la de 1787; seis años hacía que el Etna no daba señal alguna exterior de fermentacion, cuando á fines de Junio se vió aumentar la columna de humo de la cima: despues se reconoció que se habia formado una boca en la parte Noroeste del cráter, y el fuego parecia desde Catania el disco de la luna llena al aparecer en el horizonte; la lava caminó lentamente durante dos días ocupando una pendiente de cerca de dos millas: despues cesó. En la noche del 9 de Julio se observó dos veces una aurora boreal; el 13 volvió á distinguirse el humo denso y negro de la cúspide, y el 16 se manifestó la terrible erupcion por completo; una columna de fuego, de tamaño colosal, se elevó hasta unas quinientas toesas, mostrando las más extraña combinacion de colores. La erupcion á que nos referimos se señaló principalmente por la enorme cantidad de cenizas, arenas y escórias pulverulentas que cubrieron la montaña, se repartieron por Sicilia y fueron llevadas hasta Malta.

Fueron tambien muy importantes la erup-

cion de 1852 que duró más de dos meses y la de 1865. De desear es que la actual no tenga para Sicilia tan triste consecuencias.

Catástrofe en Nueva York.

La prensa de los Estados Unidos trae por menores horribles de la catástrofe ocurrida en una escuela de Nueva York dirigida por las Hermanas de Nuestra Señora.

Quinientas niñas y 200 niños pertenecientes en su mayor parte á familias alemanas católicas se hallaban en el piso tercero del edificio, distribuidos entre las nueve clases que sostiene la institucion. Una de las hermanas institutrices notó que salia humo por los resquicios de una puerta que daba á una escalera, se enteraron los niños, y poseidos de un pánico repentino, abandonaron sus puestos en tropel y se precipitaron hácia la puerta, sin que fuera posible detenerles.

En un instante se aglomeraron en una masa compacta que obstruia totalmente el paso. Los primeros que ganaron la escalera se apretaron hasta el punto de que la hundieron bajo su peso, cayendo unos sobre otros al piso inferior cincuenta niños y cerrando por completo aquella masa el corredor que daba salida á la calle.

Viena 23.—Nótase cierta agitacion entre los socialistas.

Las autoridades han recibido anónimos amenazadores.

—En Munich se celebrará desde 1.º de Julio próximo hasta fin de Octubre una exposicion internacional de Bellas Artes.

—Segun telegramas de Rusia, en Tagaurov se ha intentado destruir el palacio de Baukerdesia, por medio de la dinamita, habiendo quedado destruido el pórtico y vestíbulo.

—Despues de una larga serie de peripecias y contrariedades, los revolucionarios del Ecuador han logrado arrojar del poder al presidente Veintimilla y formar un gobierno provisional, á cuya cabeza figuran el doctor Sarasti y el general Agustin Guerrero.

En las calles de Quito se libró el 10 de Febrero el sangriento combate que dió el triunfo al ejército revolucionario.

París 19.—Los periódicos dan cuenta de los diferentes banquetes de obreros que se celebraron ayer en París.

En todos ellos se hizo la apología de la Commune, pero no hubo desorden alguno.

Londres 19.—El superior de los jesuitas de Distemball, cerca de Wedresbury, ha recibido por correo un paquete procedente de Liverpool que contenia materias explosivas.

—Con rumbo á Nueva Zelanda han salido del Támesis el buque *Tinterry Abley* con un cargamento de más de 1.200 pájaros insectívoros que serán puestos en libertad al llegar al término de su viaje. Dichas aves se envian para un ensayo que pretenden hacer los habitantes de la Nueva Zelanda, cuyas cosechas merman todos los años insectos de diversas clases.

Espectáculos.

Teatro de Isabel la Católica.

Compañía de ópera italiana dirigida por el célebre artista Enrique Tamberlick.—Funcion para el Martes 27 de Marzo.—3.ª de abono.—La ópera en cinco actos, FAUSTO.—A las ocho y media.—Entrada principal, 6 rs. 8 mrs.—Paraiso, 5 rs. 8 ms.

ANTON PERICON W. ESTE RIQUISIMO especialidad en la antigua casa de Jerez, M. Morales Ramirez, que tantos elogios ha merecido por cuantos médicos y personas competentes lo han analizado en diferentes puntos de España y el extranjero lo tenemos en venta en la acreditada confitería de los señores Lopez Hermanos, en los cafés del Zuizo y del Callejon, en las fondas de la Alhambra, en los establecimientos del Sr. Diaz Sanchez y de la vinda de Moran. Nos apresuramos á recomendarlos á nuestros lectores, porque segun personas de esta conocida por inteligentes y de gusto, este vino puede beberse en tanta cantidad como el más ligero Burdeos, produciendo en el estómago el calor natural de un vino muy viejo y no atacando á la cabeza por carecer en absoluto de alcohol agregado; dificultad segun parece que esta antigua y acreditada casa ha podido conseguir con múltiples ensayos.

ESQUELAS DE ENTIERRO Y FUNERAL.—Se hacen con gran perfeccion y economia, en la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA. Se reciben encargos á todas horas del día y de la noche.

TIPOGRAFIA DE EL DEFENSOR DE GRANADA. Calle del Aguila núm. 5.

Por virtud de contrato celebrado entre el Director de este periódico y el de la «Sociedad General de Anuncios de España», (establecida en Madrid, calle del Príncipe, número 27, principal, izquierda) desde el día 1.º de Julio de 1882 no insertaremos ningún anuncio extra provincial si no se recibe por conducto de dicha Asociación.

¿POR QUÉ COSER Á MANO?



40. ZACATIN, 40. TODOS LOS MODELOS PESETAS 2'50 SEMANALES, SIN MAS ANTICIPO.

10 por 100 de descuento al contado.

HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, AGUJAS, aceite, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.

CASAS PARA LA VENTA en todas las capitales de provincia. Para evitar falsificaciones, exijanse en las facturas las palabras MÁQUINA LEGÍTIMA de la Compañía fabril SINGER. Pídanse catálogos ilustrados con listas de precios.

LA URBANA.

Compañía anónima de seguros contra incendios, establecida en París desde 4 de Marzo de 1838 y en España desde 1849.—Dirección general en París, rue Le Pelletier, 8 y 10.—Representación general en Madrid, calle de Espoz y Mina, 6.—Garantías: Capital social, Reservas y Primas en cartera Reales vellón 145.023.534'44.—Esta Compañía lleva 43 años de existencia. Sus operaciones se extienden á toda Francia, Argelia y España.—Asegura (salvo determinadas exclusiones) todo cuanto el fuego, el rayo, las explosiones del gas y de los aparatos de vapor, pueden destruir ó deteriorar.—Cumple religiosamente con sus compromisos pactados y paga al contado el importe justificado de los siniestros acontecidos, ya en Madrid, ya en la Agencia á que corresponde la póliza.—Ha satisfecho por 91.494 incendios hasta 31 de Diciembre de 1880, reales vellón 172.533.593'34.—El total de los seguros suscritos, desde su fundación, asciende, en capitales efectivos, á la crecidísima suma de quinientos veinte y ocho mil millones de reales.—No hay otra empresa de su clase que proceda más formalmente y cuyas garantías ofrezcan mayores y menores seguridades.—Oficinas de la Dirección de la provincia de Granada, calle Horno del Haza núm 22.

RESTAURANT DE FRANCISCO SIMANCAS.

—San Matías, 2, Granada.—Terminada la reedificación en el local que ocupa este acreditado establecimiento, y concluida la parte que ocupa el restaurant, donde su dueño ha introducido grandes reformas para comodidad del público que tanto le favorece. Se han establecido comedores independientes, en los que se servirán almuerzos, comidas y cenas á las personas que así lo deseen. Todos los días habrá mesa redonda á las cinco de la tarde. á 10 rs. cubierto, en la que los domingos se servirá paella. Se sirve á domicilio y se admiten encargos.

PARDESUSÓGUALDAPOLVOS

para entretimiento.—Las grandes compras que hemos hecho de géneros ingleses expresamente para la prenda que anunciamos, ha hecho que sin vacilar confeccionemos esta casa una escala completa en tamaños y colores.—Estas prendas, tan cómodas como elegantes, han sido cortadas al modelo del último figurín, dirigidas por nuestros primeros maestros y confeccionadas con la mejor perfección y esmero como en sí lo requieren.—Todo el que necesite guardapolvos, y antes de mandarlo hacer, que pase por esta casa, donde encontrará con seguridad su capricho, su tamaño y su conveniencia en los precios que son fijos é inalterables.—Guardapolvos género catalán, á 140 reales.—Id. id. ingles, muy ricos, á 200 id.—Id. punto id. id. á 260 id.—Todos con magníficos y elegantísimos forros.—También hemos recibido el surtido de los elegantes trajecitos para niños en las edades de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 años como son en marineros y otras formas de gran gusto.—Gran sastería de moda ó gran bazar de Antonio Marín, plaza de Bibarramba, 2), contiguo á la tienda de quincalla La Perla.

AVISO INTERESANTE.—EN LA CALLE DE SAN José, núm. 12 se enseña á todo el que lo desee, en el corto plazo de 2 días á fabricar jabones comunes de todas clases, á los precios siguientes: Jabones amarillos y blancos, al estilo de Almería, 25 pesetas.—Vestidos por medio de calefacción y cochura, 50 pesetas.—También se enseña por medio de recetas y se les manda á todo el que desde fuera de la capital les pida, al precio de 5 pesetas una.—Dirigirse á don Serafín Corral, en a misma casa.



Reina Madre y sus AA. la Infanta y Duque de Montpensier favorecen al señor Chico con sus compras.—Además del variado surtido que tiene en Sucursal, admiten encargos por medidas, las que, tomadas por un sistema especial son inmediatamente servidas por la fábrica con notable perfección, hasta los pies más uificultosos.

No comprad calzado sin ver antes los del magnífico establecimiento LA SEVILLANA, 60, ZACATIN, 60, GRANADA.

Esta casa es sucursal de la gran fábrica de calzado de Francisco Chico Ganga de Sevilla, (Sierpe, 23) cuya reputación es bien conocida, tanto en España como en el extranjero. Sus calzados se recomiendan por su elegancia, solidez y perfección. Tiene la honrosa satisfacción de que sus calzados hayan sido premiados en cuantas exposiciones ha concurrido con las mayores recompensas, como son en las de Viena, Sevilla, Filadelfia, París, y últimamente en la regional de Cádiz, con medalla de oro.—S. M. la



GARANTÍAS. Capital social 36.000 000 de Rvn. efectivos. Primas y reservas, Rvn. 74.578.314'44.—16 años de existencia.—Esta gran Compañía nacional, cuyo capital socialde 36 millones de Rvn., no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y el riesgo marítimo.—El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 16 años que lleva de existencia, durante los cuales ha satisfecho por sí niestros la importante suma de 58.755.294'15 reales vellón.—Subdirector en Granada y su provincia, D. JOSE PANCORBO. Oficinas, calle del Estribo, núm. 6.

ANIS DEL MONO Premiado con las principales medallas de oro y plata en diferentes exposiciones.—Esta acreditada casa de los Sres. José Bosch y Hermanos de Badalena, está representada en Motril y su partido, por D. Antonio Alcusa Sanchez, á quien pueden dirigirse pedidos y se encarga de facilitar Catálogos, y cuantos antecedentes se le interesen en los diferentes líquidos que fabrica esta casa.—Se halla á la venta en los principales establecimientos de la ciudad de Motril.

VALDEPEÑAS POR EL PROPIO COSECHERO. En el antiguo y acreditado establecimiento de Felipe Nieva, situado en la calle de Recogidas, núm. 1, se reciben quincenalmente grandes remesas de vino, en botas preparadas al efecto, de las bodegas que el dueño del despacho poseen en Valdepeñas, y cuyas especiales condiciones les hacen superiores á cuantos con el mismo nombre se venden en esta capital.—Precios, 36 rs. arroba, y 9 rs. cuartilla.

A LA VILLA DE PARÍS, ZACATIN, 24, 26 y 28.—Este acreditado establecimiento, centro de novedades, bien conocido en esta localidad, participa á su numerosa clientela y al público en general, el haber recibido para Semana Santa los artículos propios de esta época del año.—Armures, merinos, cachemir de Escocia, parisien, merinos, cachemir de París, crespon de lana voile, sicilienne, rasos maravillosos, seda de color para vestidos, rasos lisos y brochados para vestidos y manteletas, gros de Lyon negros en todos precios, encaje español, flecos y pasamanería para confecciones.—Un magnífico surtido en manteletas de seda y de lana, última novedad, sombrillas de seda para señora; abanicos de nácar, concha y ébano.—Granadinas negras asayadas y lisas de todos precios; velos para manto de encaje verdadero y de imitación; ve'os de encaje forma toballa y malagueña, hasta lo mas rico.—Completo surtido en elasticotines negros, toupelines, gergas vicuñas y chiviot para trajes de caballero.

DEVOCIONARIOS Y SEMANEROS SANTOS.—Libería de Paulino V. Sabatel, Mesones, 52.—En el presente año, tenemos á disposición del público el mejor surtido de libros de devoción que se ha conocido en esta capital.—Encuadraciones de gran lujo y de fantasía.—Ediciones variadas y las más notables.—Gran surtido de estampitas para registros.—Rosarios de Roma finos y elegantes. Precios muy reducidos.

FABRICA CATALANA. MENDEZNUÑEZ. Generos de punto y paraguas para la estación de invierno.—Variación general de toda clase de dichos artículos, desde lo superior hasta los precios más baratos siguientes: A 1 y 1/2 reales medias para señora y calcetines para caballero.—A 2 reales camisetas y pantalones para niño.—A 4 y 6 reales camisetas para caballeros y señora.—A 14 reales paraguas saten y 30 de seda.—Cera superior á 11 reales libra.—Se componen y telan paraguas.

SANCHEZ, LITOGRAFO DE SU Magestad, premiado con medalla de oro, Mendez Nuñez, junto al café del Pasaje.—Se hacen trabajos de todas clases, con perfección y economía.—Estampas de gran tamaño de Ntra. Sra. de las Angustias, y San Miguel.—Etiquetas en colores y barnizadas.—Especialidad en trabajos caligráficos, tarjetas de visita y billetes.—Nuevo despacho, Casso, grabador, Zacatin.

CAMINO. FOTÓGRAFO DE CAMARA DES. M. PUERTA REAL NUM. 9.—Procedimientos y aparatos instantáneos para retratos de niños.—Unico establecimiento de su clase que tiene premios de varias exposiciones obtenidos por la superioridad de sus trabajos comparados con otros de esta localidad.—En esta casa que es visitada constantemente por los más reputados artistas, y personas inteligentes, se hacen por los sistemas más rápidos y modernos cuantos trabajos se relacionan con la fotografía y muy especialmente los retratos, bien sean en negro ó en colorido, desde el tamaño más pequeño hasta el verdadero natural, siendo sus precios desde 20 reales la docena hasta 4.000 reales uno, segun su clase.—Se trabaja y despacha todos los días desde las ocho de la mañana á cinco de la tarde.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.—Péridico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda clase de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras señoritas y niños, y exactísimos patrones para confeccionarlos en casa. Se envía el prospecto y número de muestra gratis, á las señoras que gusten pedirlos á la Administración. CARRETAS 12, PRINCIPAL, MADRID.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Esta publicación, sin rival en nuestro idioma, es hoy considerada como una de las más completas de su índole que ve la luz pública en el mundo civilizado, y los avances del progreso, las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta revista una entusiasta propagadora de los adelantos y de la cultura moderna, a la vez que un medio de seguir sin que la atención se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

LITOGRAFIA DE FRANCISCO CASADO, PREMIADO por S. M. en varias exposiciones y en la regional de Cádiz.—Plaza de Bibarramba, Granada.—Tarjetas, esquelas, billetes, timbres, orlas, etiquetas, circulares, notas de precios, retratos, láminas de novelas, mapas planos y especialidad en e-tampas á una y á dos tintas. Estampas de Ntra. Sra. de las Angustias, de este presente año, con el camari...

BIBLIOTECA UNIVERSAL editada por Montaner y Simon (Barcelona). Esta biblioteca se publica por repartos semanales. Cada reparto contiene los cuatro pliegos folio, ilustrados é impresos á dos columnas, y á tres cuando el texto así lo aconseje, un número de La Ilustracion Artística una lámina para cuadro ó gran álbum de salon.—Los cuatro pliegos corresponden, á cada obra de cuatro que hay en publicación y que versan sobre Ciencia, Literatura, Historia y Viajes.—El precio de cada reparto completo es de cuatro reales, para los señores suscritores. Fuera de suscripción, costará cada reparto dos pesetas y cincuenta céntimos. La Ilustracion Artística que se reparte gratuitamente á los suscritores de la Biblioteca es un magnífico periódico, de ocho páginas en folio, y con soberbios grabados.—Para suscribirse, dirijáanse á la Sucursal de Montaner y Simon, San Anton, 13, Granada.

NUEVO PROCEDIMIENTO.—Letra inglesa y redondilla en dos ó tres meses de lecciones Caligrafía general. Darán razon, Calderería Nueva, 13.

MR. COLLIETT CIRUJANO DENTISTA ta y profesor de los establecimientos de Beneficencia provincial.—Dientes sueltos, dentaduras. (Elixir Agua Boto Colliett.)—Su gabinete, Puerta Real, entrada Calle de Reyes Católicos núm. 8, piso segundo.

LA SEMANA SANTA.—Especialidades para esta festividad recibidas recientemente en LA SULTANA:—Cachemir de Escocia, merino, tamesis, lanilla, casimir, armur y vuela para vestidos y mantos. Gro negro, desde 16 rs.; raso de Lyon, raso maravilloso y Rasimir para vestidos y manteletas; ricos flecos y agremenes de terciopelo para los mismos y un gran surtido de blondas y encajes de todas clases; granadinas lisas y en dibujos de novedad para mantos; velos de blonda y Schantilly para los mismos; preciosos velos cuadrados y de for. a en blonda y encaje y todos los géneros propios para esta época.—Hay un magnífico surtido en elasticotines, satines, lastin, taupelin y tricot para levita y traje de caballero; gran surtido en corbatas negras y de color en todas formas y clases.—Habiendo salido ya de compras para la próxima estación un socio de esta casa, en breve recibiremos algunas novedades, entre ellas un buen surtido de sombrillas, Devocionarios y Semanarios Santos.

EL DIA.
EL MÁS BABATO DE LOS PERIÓDICOS
Madrid, 1 mes. 1 peseta.
Provincias, 3 meses. . . 3 id.
Un número, 5 céntimos en toda España.
Suplemento literario semanal, gratuito.
COLABORADORES.—Sres. Castelar, Alarcon, Fernandez Bremón, Benjumea Alas (Clarín), etc., etc.
Varios artículos del Sr. Castelar en estos suplementos han sido reproducidos en Londres, Berlin, Roma y Nueva-York.

SERVICIO TELEGRÁFICO ESPECIAL
Follelin: La novela que más llame la atención en París.
POLÍTICA DE EL DIA.
EL GOBIERNO SERVIDOR DEL PAÍS, NO SU AMO.
ECONOMÍAS
REBAJAS EN LAS CONTRIBUCIONES.
Sala de despachos.—Exposicion de cuadros.

SECCION DE ANUNCIOS
DEPÓSITO DE CATÁLOGOS Y SEÑAS DE ANUNCIANTES.
EL DIA
DARÁ Á SUS SUSCRITORES
LA LIGANACIONAL DE CONTRIBUYENTES
BOLETIN SEMANAL
órgano oficial de las ligas.
POR
MEDIA PESETA TRIMESTRE
Esta combinacion proporciona á los suscritores de EL DIA dos periódicos independientes, interesantes y bien hechos por 14 pesetas anuales.
REDACCION Y ADMINISTRACION
Carrera de San Jerónimo, 45 y 47,
Madrid.

LA FUNDICION «LA MARGARITA» en Córdoba.—El Administrador general don Luis Barruel, compra los minerales de cobre. Las personas que gusten pueden dirigirse á dicho señor, que dará las tarifas y condiciones.

COSA NUNCA VISTA Escudo del Círculo núm. 15. El dueño de este establecimiento, con perjuicio de sus intereses tiene dispuesto para que todas las clases de la sociedad puedan hacerse de cuantas clases de mobiliario de-een adquirir, les ha bajado á estos un 60 por 100 de su valor, quedando convencido que toda persona que se acerque al citado establecimiento quedará complacido en la construcción y en los géneros que se utilizan.—Escudo del Círculo núm. 15.

BIBLIOTECA ENCICLOPÉDICA popular ilustrada. Van publicados 55 tomos. Cada tomo consta de unas 256 páginas si no tiene grabados, y sobre 24, si los llevan, en tamaño 8.º francés, papel especial, higiénico para la vista, encuadrados en rústica con cubiertas al cromo. Precios: 4 reales tomo por suscripción y 6 reales los tomos sueltos en rústica. Deseando la empresa que la baratura de esta BIBLIOTECA sea una verdad, anuncia á los señores suscritores que acaba de montar un gran taller para la encuadernacion exclusiva de sus libros. El precio de la encuadernacion de cada tomo será de dos reales.—IMPORTANTE.—A los suscritores á las seis secciones de la BIBLIOTECA, se les sirve gratis la preciosa y utilísima REVISTA POPULAR DE CONOCIMIENTOS UTILES, única de su género en España, que tanta aceptación tiene, y publica la misma Empresa.—Dirección y administración, Calle del Doctor Fourquet, 7, Madrid.

DEPOSITO DE PESAS Y MEDIDAS del Sistema métrico-decimal. Librería de Paulino V. Sabatel, Mesones, 52.—Pesas de hierro, pesas de bronce, medidas de madera para granos, medidas de estaño para el vino, medidas de lata para aceite y líquidos simples, metros de nogal y medios metros, metros de boj, balanzas métricas y litros para la instrucción del sistema moderno de pesas y medidas.—Precios baratísimos.—Artículos garantizados con la marca del contraste.

FILIPINAS. ZACATIN 33 Y ALCAICORRÍA 2 y 4.—Esta acreditada casa ofrece á sus numerosos clientes los grandes surtidos que del extranjero y Cataluña acaba de comprar para la presente estación.—En alfombras, portiers, cortinages damascos, pasamanería, brocaletes, yutes y cretonas para muebles grandes novedades; todo arregladísimo.—En confecciones: lanas para trajes de alta novedad, pañetes, cachemires, sayas, fichús terciopelo, mantelería, pañuelos para la cabeza y cuello, blondas, flecos, encajes, rasos, moires, rasos cordelé, velos y mantillas, lo más nuevo y rico que se conoce.—En abanicos, quitasoles, paraguas y telas de lana negras; sederías y efectos para novias, un excelente surtido.—Para caballeros, toda clase de ricas telas para saqués, gavanés, ternos, chalecos, vueltas y pañería especial para capas.—Para niños, preciosas confecciones de todas clases.—Y en holandias y lencería, como en ferreteria el surtido que tanto acredita á esta casa.—Notables cajas de hierro contra incendios, camas doradas, nacaradas y maqueadas, colchones, colchonetas, lana crin: lo que se quiera y todo en extremo arreglado.—Se mandan géneros y muestras á los que de fuera gusten pedirlos.

GIMNASIO HIGIÉNICO y de aplicación de Miguel Zubeldia Peramo. Placeta de los Campos Eliseos.—Empleo metódico del ejercicio dirigido al desarrollo de las fuerzas, conservación de la salud, tratamiento de algunas enfermedades con estricta observancia de las prescripciones hechas por los señores médicos que se sirven aconsejarlos, prolongación de la vida y mejoramiento de la especie humana.—Horas de ejercicio, de seis y media á ocho de la mañana y de seis y media de la tarde en adelante.